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Чередующиеся гласные в корне слова 

В некоторых русских словах сохраняется историческое чередование гласных в 

корне, написание подобных слов основано на традиционном принципе русской 

орфографии. Чередования гласных а//о, е//и, а(я)//и(м), и(н) в корнях слов регулируется 

особыми правилами. 

 

Корни с чередованием е//и 

1. Сюда относятся корни: бер-/бир-, дер-/дир-, мер-/мир-, пер-/пир-, тер-/тир-, 

блест-/блист-, жег-/жиг-, стел-/стил-, чет-/чит- 

В приведенных корнях пишется И, если после корня следует суффикс -а-, во всех 

остальных случаях пишется Е: 

собир-а-ть – соберу 

умир-а-ть – умер 

запир-а-ть – запереть 

блист-а-ть – блестеть 

блист-а-тельный – блестящий 

зажиг-а-лка – зажечь 

вытир-а-ть – вытереть 
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2. На этом же правиле основано правописание корней, в которых а(я) чередуется с 

им/ин. Сочетания им/ин пишутся тогда, когда после них стоит суффикс -а- под 

ударением: 

начать – начин-а-ть 

снять – сним-а-ть 

сжать – сжим-а-ть 

обнять – обним-а-ть 

нанять – наним-а-ть 

 

Корни с чередованием а//о 

1. В корнях лаг-/лож- и кас-/кос- пишется А, если за корнем стоит суффикс -а- под 

ударением: 

предлаг-а-ть – предложение 

излаг-а-ть – изложить 

прикас-а-ться – прикоснуться 

кас-а-ние – прикосновение 

 

2. В корнях плав-/плов- всегда пишется А: плавать, плавание, плавательный.  

Исключение: пловец, пловчиха. 


